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! ! ! !国内许多高校院所，特别是“双一流”重点建设高校，已经建立起
相应的机制，在科技成果转化方面取得了一定的成绩，同时也还存在
一些短板，需要系统谋划、多点推进高校院所科技成果转化工作。

建议支持和鼓励高校院所开展科技成果评估、筛选和专利布局工
作，搭建统一的成果发布平台，面向企业、投资机构等发布经筛选的专
利成果，促进成果对接；加强科技成果熟化工作，以高校院所为主体，采
取市场化方式，引入企业和社会投资，共同开展科技成果中试熟化工
作；支持高校院所内部技术转移部门建设，扩充高校科技成果转化的服
务队伍，提升服务质量和水平；完善科技成果转化配套条件。

! ! ! !企业向非银行金融机构申请办理相关业务以及在其年度审计工作
中，都需要提供企业自身征信信息报告，但目前企业征信报告只能通过
征信中心线下网点查询，网点少，且不能当场获取报告，企业体验度较
差。为进一步优化营商环境，建议通过科技手段，实现企业在网上自主
查询征信，不用再跑商业银行网点或人民银行。这在方便企业的同时，
也将大大提高金融机构的效率，真正实现让信息多跑路、企业少跑腿
的管理目标。目前技术条件已经成熟，再推一把就能实施。

! ! ! !人工智能是一项战略性技术，更可赋能其他专业领域，促进其他
专业领域的改造升级。因此，支持人工智能领域的研究与人才培养，
培养具有人工智能意识和能力的工程科技人才，是当前最为紧迫的
战略任务。建议推进“人工智能!工科”交叉学科建设，改造传统工科
专业，加强复合型人才培养。一是设立校级层面的研究与培养平台，
以人工智能技术为纽带，重点突破多个工科间的交叉融合，形成多学
科交叉研究与人才培养优势。二是设立院及学科层面的研究与培养
平台，重点发挥人工智能技术在某个工科专业改造升级上的支撑作
用。三是通过人才培养体制机制的改革，如增加人工智能相关本科专
业免试攻读工科专业研究生的比例等。

! ! ! !作为一种新型养老模式，“智慧养老”尚处在不断摸索过程中，其
培育和发展仍然面临行业标准不完善、智慧养老产品服务单一、智能
养老产品与智能养老系统间存在联通障碍、智慧养老专业人才流失
和供给不足等诸多挑战。

建议合理运用技术手段构建“智慧养老”模式，提升养老服务供
给水平，不断推进老龄事业发展。其间，要做好几件事———加强对智
慧养老的法律研究；不断扩充智慧养老服务内容；现有法规中加强智
慧健康养老建设的内容；加强智慧养老专业人才队伍建设；形成关于
智慧养老网络安全和个人信息保护的法律法规；加大宣传力度，提高
社会重视度。

! ! ! !近年来，政府信息全面公开取得了长足的进步。改革开放 "#年
的经验告诉我们，做好改革发展稳定各项工作离不开法治，改革开放
越深入越要强调法治。建议在信息公开条例基础上，制定中华人民共
和国信息公开法，以进一步提高信息公开的法律级次和扩大信息公
开的范围。其中，立法应严格界定公开与保密的范围。
信息公开应以“公开为原则，不公开为例外”，建议在信息公开法

中对免于公开的例外情形作出明确、具体的规定，推动权力行使依
据、过程、结果等事项的公开；将举证责任置于信息公开的义务主体，
而推定其在无法充分举证证明信息属于免于公开情形时，须将信息
一律予以公开。

“女神节”里的“男神”们
潘高峰

建议适时修订企业破产法

全国人大代表

刘小兵

两会!声音

立法严格界定信息公开与保密的范围

运用技术手段发展!智慧养老"

推进!人工智能!工科"交叉学科建设

实现企业网上征信查询

多点推进高校院所科技成果转化

孙
绍
波

画

新民眼

!"#$%新民眼
!"#$

年
%

月
$

日 星期六 本版编辑!李 晖 视觉设计!黄 娟 !

全国人大代表

陈力

全国政协委员

丁奎岭

全国人大代表

曹立强

全国政协委员

徐葵君

全国政协委员

钱锋

! ! ! !企业破产法自 $##%年实施，至今已 &$年。&$年来，这部法律对
我国市场经济体制的健全发挥了不可替代的作用，成为市场竞争优
胜劣汰的法律保障。但在全面深化改革的当下，由于各种市场要素已
经发生了很大变化，企业破产法不可避免地带有较多的历史局限性，
已经不能完全满足现实的需要，比如，破产法引入了管理人制度，但
这项制度在实践中出现了诸多问题，比如管理人的选任、管理人履行
职责的态度和水平、管理人的报酬支付、管理人的职责权限过于狭
窄，以及管理人的监督和管理人责任的追究等。伴随改革开放进一步
深化，破产法需要适时修订。
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团分组审议还没开始! 第二小组的

会场里就已经热闹非凡! 空气里满

是 "节日快乐#"生日快乐$ 的祝福

声% 原来!除了过节的女同志们!这

一组的邵志清&汤亮&陈虹三位男代

表竟然恰巧都是昨天过生日! 顿时

成了"女神节$里的"男神$%

邵志清已是三届老代表% 这意

味着他至少已有 !"年的生日无法

与家人共度!而是在北京开会议政%

昨天邵志清笑着说! 在会场上收到

大家的生日祝福很意外也很开心%

虽然生日无法与家人共度! 但身为

人大代表!既是荣誉更是责任%对于

他来说! 没有什么比自己精心调研

撰写的议案&建议被采纳!推动法治

与社会进步更好的生日礼物了%

邵志清曾在上海市经济信息化

委工作!长期关注社会信用&个人信

息保护等问题% 从 "#!$年起!邵志

清几乎每年都在全国两会上提出个

人信息保护相关的建议% "#!%年 &

月!邵志清经过多年深入调研!在第

十二届全国人大五次会议上提出议

案! 建议加快制定个人信息保护法!

同时将中华人民共和国个人信息保

护法'草案(作为附件提交% 去年 )

月!这份议案终于被提上立法日程%

今年来北京之前! 邵志清又带

来了多份议案和建议!包括'关于制

定人工智能应用管理法的议案('关

于加快制定海洋基本法的议案('关

于简化企业注销流程的建议('关于

建立国家级企业服务云& 改善营商

环境的建议(等等% 在邵志清看来!

近年来人大工作越来越)实$%"作为

代表!我们深入实际调研&监督!推

动一府两院的工作! 作用发挥得也

越来越充分% $

汤亮代表是十三届全国人大的

新代表! 此前曾担任过十二届全国

政协委员%今年两会上!汤亮也收到

不少生日祝福%他说!两会上过生日

的体验非常特别! 他的生日心愿可

以用政府工作报告的话来概括%"奋

斗创造历史!实干成就未来!政府工

作报告结尾部分的这句话! 道出了

全国人民的心声% 希望中国经济面

对前所未有的巨大挑战! 能逆风起

飞!乘长风破万里浪% $

汤亮是个爱钻研的代表! 每年

都要花不少时间调研& 撰写带有个

人思考的建议% 记得他担任全国政

协委员期间!笔者曾经采访过他*他

提交全国政协十二届三次会议的一

份'关于成立)中国老人银行$的提

案(!竟是从上班路上)捡来$的%

)我在上班的路上!经常看到银

行还没开门! 门前就有许多老年人

在排队%一打听才知道!许多退休的

老年人!为了抵消+负利率,的影响!

想多积蓄些日后看病的钱! 只能把

手上的那点积蓄存款!来来回回+搬

家,!轮番排队购买利率较高一点的

理财产品% $

汤亮当时感到这情景很辛酸%

为此!他进行了一番深入调研!提出

了建立"中国老人银行$的建议!希望

国家结合金融改革的实践!以改革的

思路和办法!帮助老年人更好地"理$

好手中不多的养老积蓄!让他们有更

多的养老经济保障%这份带着感情的

提案!让人至今记忆犹新%

作为民营企业家!汤亮对于营商

环境十分敏感%前几天在上海团全团

审议时!他念了一段顺口溜!表达对

营商环境改善的感受% "以前办事如

爬山!一山过去又一山% 如今办事像

网购!要啥就把手指点% 以前办事费

周折!各到各处要求人!如今办事一

网通!再也不用看人脸%$尽管营商环

境大有改善!今年两会上!汤亮还是

带来了一份 '推进一网通办建设!持

续优化营商环境(的建议!因为"营商

环境只有更好没有最好$%

陈虹代表是上汽集团 "掌门

人$!十届&十一届和十三届全国人

大代表% 去年! 全国人大首次推出

"代表通道$% 陈虹代表上海完成首

秀!讲述了互联网造车的新体验%今

年的上海代表团开放日! 陈虹又提

出建言 * 政府应尽快研究制定

"#"# 年以后的新能源汽车政策!

同时加大对充电桩等基础设施建设

的支持力度!可以说是"干一行爱一

行$的典范了%

三位"男神$过生日!放在两会

的宏大背景下! 甚至连一个小小的

花絮都算不上! 但却多多少少让我

们看到代表委员们履行职责与参政

议政的努力与付出% 今年是新中国

成立 %#周年! 伴随共和国成长的

社会主义民主政治制度!%#年来愈

来愈显现出其独特的优越性% 在这

一过程中!一份份议案提案的递交!

一腔腔履职建言的热诚! 都在具体

而微地推动着社会进步&法治昌明%


